

Editorial

Estimados lectores,
El presente número ofrece siete artículos de investigación y las secciones de agenda, reseña y publicaciones. La sección de investigación cubre todas áreas temáticas que son objeto de atención de la Revista y nuestro Centro de Investigación, el CEFI.

En primer lugar aparece un trabajo sobre una de las nuevas líneas de investigación en integración regional conocida como el interregionalismo. El propósito del artículo es exponer el papel de México como bisagra entre América y Asia-Pacífico en la megaregión transpacífica en el actual momento de creciente incertidumbre para ese país; marcado con el inicio de la presidencia de Donald Trump en Estados Unidos y el replanteo que ha propuesto en su política exterior, especialmente en su relación bilateral con el vecino sureño. El papel de bisagra involucraría considerar la recuperación y mejora de las relaciones de México con Latinoamérica al mismo tiempo que evalúa su interdependencia con Estados Unidos.

A continuación, desde la temática de la geopolítica, se presenta la investigación sobre la participación y posición de los militares venezolanos respecto a la controversia limítrofe que por el Esequibo que Venezuela sostiene con la República Cooperativa de Guyana. La investigación cubre dos momentos históricos en los cuales los militares han hecho sentir su posición sobre el Esequibo: 1982 y 2015. Esta comparación expone que a pesar de la similitud en cuanto a la participación sobre el tema, las razones son distantes. En 1982 existía una disposición e interés por la recuperación territorial del Esequibo mientras que en 2015 hay más interés por el “*softpower*” que pueda tener Venezuela entre las naciones de habla inglesa debido a que los militares se han convertido en el único sector/actor con acceso a la formación de políticas públicas. La posición actual pasa incluso por dejar en segundo plano la reclamación territorial.

Los siguientes cuatro artículos son sobre fronteras y muestran resultados de investigaciones de tipo cualitativo. Tres de ellos son sobre el espacio fronterizo, núcleo central de las investigaciones del CEFI – Táchira y Norte de Santander- y uno lo es de la frontera más dinámica del continente: la de México-Estados Unidos. El primero de los tres analiza el proceso de construcción del territorio y la nación colombiana en la frontera común con Venezuela en el siglo XIX. Se exponen los intereses económicos y políticos binacionales y las rivalidades para cohesionar la población y el territorio, y construir nacionalidad en una frontera sumamente porosa, lo que para Cúcuta era vital al permitir, a través de Venezuela, la comunicación expedita con el resto del mundo por la ruta del ferrocarril de Cúcuta, su conexión con el ferrocarril del Táchira y lacustre hasta llegar al puerto del lago de Maracaibo; centro de comercio binacional y global. Los siguientes dos artículos se ubican en el siglo XXI. Uno se dedica al análisis de la política fronteriza del Estado venezolano y su contribución al desarrollo local del municipio fronterizo Bolívar en Táchira y el otro tiene una fuerte naturaleza antropológica al estudiar la percepción que manifiestan los chinos y gitanos sobre la identidad nacional de los venezolanos en el poblado fronterizo de Rubio en el estado Táchira.

El cuarto artículo sobre la temática de fronteras trata de la resistencia, que manifiestan los habitantes y autoridades de la frontera de México con Estados Unidos en las ciudades gemelas de México con Texas, a la política de “refronterización” que ha venido empleado los Estados Unidos desde septiembre de 2001 y que amenaza con potenciarse a la luz del discurso anti-migrante mexicano que sostuvo el presidente Trump durante su campaña presidencial.

Finalmente, el artículo incluido en la temática de globalización, con énfasis cuantitativo y económico, presenta una propuesta de medición más ajustada del Índice de Desarrollo Humano (IDH) y del Índice de Desarrollo

6

Humano ajustado por Desigualdad (IDH-D) al incluir el subíndice de competitividad. La propuesta avanza los Índices de Desarrollo Humano Modificado (IDHM) y el Índice de Desarrollo Humano Modificado ajustado por Desigualdad (IDHM-D). La propuesta muestra que el IDH y el IDH-D cambian significativamente para los países con bajos índices de competitividad e indica que cualquier país cuyos índices de competitividad y libertades sean bajos o escasos va a exhibir variaciones importantes en los índices IDHM y IDHM-D y en consecuencia va a disminuir en sus clasificaciones y la categoría de país. En definitiva, evidencia que las libertades son importantes para el desarrollo humano.

La sección de Agenda de las relaciones colombo-venezolanas corresponde a las publicaciones de prensa escrita tanto en Colombia como en Venezuela sobre la relación bilateral durante el periodo enero-junio 2017. En este número se mantiene la ampliación de las fuentes consultadas al incorporar a la prensa local y nacional de Colombia así como agencias internacionales como EFE y AFP. Por último, Adela González presenta la reseña de la edición y compilación adelantada Sergio González M., Noé Cornago P. y Cristian Ovando S. del libro Relaciones transfronterizas y paradiplomacia en América Latina. Aspectos teóricos y estudio de casos quien lo describe como un intento de búsqueda de nuevas definiciones para pensar América Latina mientras al mismo tiempo incorpora nuevos conceptos a las relaciones fronterizas entre actores distintos a los formales del Estado, que considera muy pertinentes en el estudio de los asuntos internacionales rigen el contenido de la publicación, los conceptos de paradiplomacia y transfrontera.

Finalmente, agradezco a los lectores asiduos que han convertido a la revista en una publicación venezolana de referencia en los estudios de Integración y Fronteras. Espero que los trabajos incluidos sean de interés para la comunidad académica que trabaja en estos temas.

Ana Marleny Bustamante
Editora